
曲阜公开交办“群众最不满意的

十件事”，创新监督和决策机制

那些“不满意”
听百姓声音
本报记者 黄广华 韩伟杰

27日上午，宫涛给曲阜
市公安局相关负责人发了条
短信。作为曲阜“群众最不满
意十件事”监督评议小组组
长之一，在这一年时间里，监
督承办单位解决群众最不满
意的事情是宫涛和队友们每
周、每个月都要进行的工作。

而在3个月前举行的网
民座谈会上，说出自己最不
满意的事情时，宫涛还不太
清楚说完这些不满意的事之
后会带来什么样的改变。

2012年12月19日，网民座
谈会。曲阜市委宣传部常务副
部长张新杰的记录本上详细
记录着20位网友的发言，这些
网友都是常年活跃在曲阜贴

吧、热心向政府建言建策的
人。他们来自不同的行业，对
于“最不满意的事”也多有不
同，从交通拥堵到农村医疗水
平低，原定2个小时的网民座
谈会从晚上7点30分一直开到
了晚上11点。

电话访问、问卷调查、意
见征求会，说出自己最不满
意的事一度成为人们言谈间
最频繁的讨论话题。打电话
询问了2000多人最不满意的
事，曲阜“马上就办一线通”
的访问员孔德阁也和同事们
讨论着彼此“不满意的事”，
工资、医疗、交通……做惯了
满意度调查，忽然间要做最
不满意调查时，孔德阁觉得

很意外，“被访者也觉得突
然，但大家都认为这是件特
别好的事。”

“群众不满意的地方就
是政府的工作重点和努力方
向。”张新杰告诉记者，去年12
月，曲阜市委书记李长胜提出
要向全民征集“群众最不满意
的事情”。由此，存在了20多年
的“为民办十件实事”从办公
室里领导间的讨论转向了“基
层群众最不满意的声音”。“这
是一种逆向思维的决策创新，
让百姓说出自己的希望和诉
求，这就是党委政府做实事的
重点。党委政府敢于公开不
足和毛病，这也是民主决策
的创新。”

结束了公开交办仪式，
26日晚上，宫涛又去参加了
曲阜市委督考办举行的培训
会。群众开展监督评议要讲
究哪些方式方法，严肃不能
吃饭拿东西的纪律，保证公
平公正的评分。

“我们中有教师，有出租
车司机，大家都有热情，但是
可能专业性不强，也有人担
心，我们能不能监督政府单
位，能不能代表群众。”宫涛
认为，监督评议员的职责就
在于监督承办单位是不是按
计划、按目标做，“市长给我
们发了聘书，我们就应该对
此负责，毕竟最终受益的是

我们老百姓。何况我们监督
的好不好，还有督考办在监
督呢。”

曲阜市委督考办是50位
群众监督评议员的“后台”，
为评议员监督政府部门行为
提供有力支持，同时也对这
些来自基层的评议员进行监
督。“50人的群众监督评议团
按照不同事项分成10组，每
组设一个组长。公开交办仪
式后，我们带着小组成员与
具体承办单位对接，之后有
什么监督活动，承办部门做
了哪些改进，都要统一报到
督考办。”曲阜市委督考办副
主任陈杰告诉记者，26日下

午，群众监督员与负责城区
交通秩序管理的部门进行了
首次对接，实地查看重点路
口，当晚召开座谈会讨论改
进方法。

“每项‘不满意的事’
都有公开的解决方案，我
们要求承办单位按照时间
节点把任务分解，随时对
完成情况进行抽查，完成
不好的，群众监督员评分
低的都要在全市通报。”陈
杰相信，承办单位和监督
评议员都能够用科学的态
度去做，“有了最有说服力
的监督，解决群众不满意
的状况也能形成常态化。”

经过近3000人次的调
查，曲阜“群众最不满意十件
事”正式出炉，城区交通秩序
混乱，教育资源不合理，医疗
水平低、大学生就业难等十
项内容成为人们最不满意的
事情。

3月25日，曲阜举办“群
众最不满意十件事”公开交
办仪式，由群众代表向解决

“群众最不满意十件事”的承
办单位主要负责人颁发交办
书，为群众代表颁发群众监
督评议聘书。

宫涛是监督曲阜公安局
解决“两抢一盗”和村霸、工
程霸等黑恶势力的评议小组
组长，把交办书交到曲阜公

安局局长荣民手中，从曲阜
市长杨凤东手里接过聘书。
宫涛觉得，同样是大红色的
封皮，交办书和聘书里都压
着一副重担。“我是第六组上
台，当时心里很自豪，公开交
办有这么多人看着，我们老
百姓可以直接监督局长。其
实这个担子也很重，无论是
对我们监督评议员还是承办
单位来说，我们的目标都是
让老百姓满意。”

在曲阜交通运输局局长
位置刚上任两周，公开交办
仪式上，胡士川从群众代表手
中接过红色的交办书时感觉
压力很大，“接过交办书就像
接过军令状，在广众注目之

下，就等于向百姓公开承诺。
百姓说到我们脸上了，我们还
能不干？公开交办就是开始。”

筹备了整个电话调查过
程，汇总出69条群众不满意
的事项，面对群众对农村干
部素质和部门服务态度不满
意的诉求，曲阜市纪委也担
当起“群众最不满意十件事”
承办单位的角色。

“以前我们都是监督其
他单位部门，现在群众监督
评议员也来监督我们了，如
何解决群众不满意的事情，
达到让群众满意的效果，我
们都要向群众监督评议组报
告。”曲阜市纪委监察局副局
长唐爱军告诉记者。

一次逆向思维的调查

交办书就是军令状

有监督才能常态化

一场轰轰烈烈的群众不满意事件的调查，一份群众最不满意十件事的排名

表，在曲阜，满意度调查变成了不满意事情的征集，“群众最不满意的十件事”成

为了曲阜市政府新一年意在解决的“为民办十件实事”。

“群众最不满意的十件事”怎么解决，群众代表把红色的交办书交到部门负

责人手中，也开始了对这些部门的监督，“全市人民让你办”成了比行政命令还

大的压力。

群众监督评议进行讨论。
毕大鹏 摄

▲曲阜市长杨凤东向群众监
督评议员颁发聘书。
毕大鹏 摄
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